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Крисс интервью


Интервьюер Жанна Литинская

Сегодня, 4 ноября,  я провожу интервью с Евгенией Ефимовной Крисс. Евгения Ефимовна, расскажите, пожалуйста, о себе. Но сначала представьтесь.


Я Крисс Евгения Ефимовна.


Евгения Ефимовна – это Ваше имя в быту?

В быту и в научных документах.


А по-настоящему?

По-настоящему я Крисс Чарна Хаимовна. Об этом я узнала, к сожалению, после того, как мои учебные и научные документы были оформлены. Когда я переоформляла паспорт и потребовалась метрика, которую я долго не могла достать. И в каком-то архиве достали. Оказалось, что я Крисс Чарна Хаимовна.


Вы не знали, что Вы Чарна Хаимовна?

Я сначала не знала об этом. Поэтому все мои документы настоящие выписаны уже на Крисс Чарну Хаимовну.


Когда и где Вы родились?

Я родилась в городе Киеве в 1920 году, 23 февраля. В семье отца – Крисс Хаима Пинхусовича, и мамы, в девичестве Кодрянской Симы Яковлевны, Симы-Двойры Янкелевны. Родители у меня были совершенно замечательными оюльми по доброте, по человечности, по желанию обогреть и помочь любому ближнему. Поэтому их очень любили. Что касается мамы, она осталась сиротой в 10 лет.


А кто были ее родители?

О них не знаю и даже не знаю их имен и отчеств. Дедушка был Янкель, а бабушку даже не знаю, как зовут.


Она в Киеве жила, мама?


Нет, видимо, родня мамы из местечка Макаров Киевской области. Ее воспитывали старшие сестры и братья, она была младшей в семье. И в общем, она с десяти лет в людях была на разных подсобных работах. 


Какого мама года рождения? Примерно хотя бы.


Сейчас я вспомню. Мама родилась в 1895 году в Макарове.


А что вы знаете о ее братьях и сестрах старших, вы их знали? 


Я знала не всех. Один из ее братьев в гражданскую погиб.


Как его звали?

Его звали Янкель.


Так же, как отца звали, редкий случай.


Нет, я не помню, как его звали.


Ну неважно. А как он погиб, он был на стороне красных или погром был?

Я думаю, что он погиб в погроме. Жена его была очень хорошей швеей, мы жили в одном доме с ними после революции, и мама ей всячески помогала. У нее было двое детей, у вдовы маминого брата. Старший ее брат, Зейдель, у него было трое детей. Один из них погиб на Отечественной войне, а дочка и сын умерли уже в солидном возрасте.


А чем Зейдель занимался, не знаете?

Не очень знаю, не могу даже вспомнить.


Он умер до войны или позже?

Он умер во время войны в Киеве. Он был очень болен. Он не уехал в эвакуацию. Я как раз заходила к нему с тем, чтобы уговорить его уехать. Мужчины были мобилизованы, дочка его уехала. А у него была экзема очень сильная по всему телу.


А его жена где была?

Жены давно не было в живых. Я ее даже не знала. Он не захотел уехат. И его, к сожалению, убили не немцы пришедшие, а черносотенцы из собственного двора.


Сами убили или просто его выдали?

Нет, они его вытащили во двор. Поиздевались над ним, избили его, и он умер.


Это вы откуда узнали?

Рассказывали соседи.Он намного старше мамы был, лет на десять-пятнадцать.

Значит, младший брат погиб во время погрома гражданской войны, а старший фактически во время погрома Отечественной?

Да. Еще у мамы был брат Гриша, Гершл, и он жил после войны, и его дети жили. Мы были дружны. И сестра Бешива. 


А чем занимался Гершл, вы тоже не знаете?


Он был рабочим. 


А детей его как звали, вы же с ними общались?

Ну конечно, мы с ними очень дружили. И у него было трое детей. Я буду называть как их звали в наше время. Женя, старшая, она была Чарна. Нет, старшая была Рахиль, потом Женя, и младший сын был Муня, вероятно, Михаил. Младший сын, у него было среднее техническое образование, он потом переехал после войны в Ленинград, там женился на русской. Его дети считаюися русскими. Женя, ей 91 год уже, она очень больна. Мужа, своего двоюродного брата, Владимирский, это сын моей тети Бешивы, ее мужа я не знала.


А Бешива до каких лет дожила?

Она дожила лет до 65. Умерла она до войны, она тоже старше мамы была.


А Гершл умер после войны?

Гершл после войны.


Значит, вы перечислили, брат, который погиб, Зейдель, Гершл, Бешива.Больше вы никого не знали?

Больше никого не было. Может быть, была одна сестра, ее звали Нехама, и она умерла в гражданскую войну. Я ее тоже не знала, не встречалась с ней.


А они не рассказывали все-таки, чем дедушка занимался?

Совершенно не знаю, и как они там жили, не знаю.


А они религиозные были, вы не знаете?

Значит, что касается, средней религиозности. То есть, они соблюдали все праздники. Пекли и варили то что нужно на соответствующие праздники, приглашали друг друга, все ходили друг к другу в гости, и были очень такими семейными. Жили они в районе Красноармейской улицы, гершл и Бешива, а Зейдель на улице Дикой в районе Лукьяновки. Они все перебрались в Киев до революции или в гражданскую войну, я не могу это точно сказать.


Значит, вы говорите, что они отмечали традиции. А они молились?

Молились, ходили в синагогу.


А Кашрут они соблюдали? Субботу встречали?

Думаю, что встречали и соблюдали, они были не фанатичные, но верующие. Очень занятые работой и тем, чтобы пробиться как-то в жизни. Ну что касается их детей, те уже были … Рахиль до сих пор тоже живет, она со своими дочерьми живет в Америке, а Женя со своими детьми и внуками – в Киеве тоже.


Вот вы говорили о маме, о том, что она 95 года, и ей, когда было десять лет, она пошла, как вы говорите, в люди. Она работала у чужих людей? Ее не в состоянии были, братья и сестры, прокормить?


Вероятно, не в состоянии, работала у чужих людей. Но видимо, у людей, которых связывали или роственные какие-то связи или по работе. К ней относились хорошо. Я знаю, что она длительное время работала подмастерьей у жены своего погибшего брата, которой она потом помогала.


А чем он занимался?

Чем он занимался, я не знаю, а она была швея. И мама ей помогала. И некоторое время она жила у них, по-моему, практически до замужества.


А мама училась где-то?


Нет, мама не училась.


И она неграмотная была или потом все-таки научилась?

Она так, чтобы что-то написать, какую-то бумажку, почитать что-то написанное крупными буквами… но мама была удивительная женщина. И она была внутренне интеллигентной и очень доброжелательной женщиной, и к ней тянулись. Кроме того, она абсолютно великолепно пела. Вот мы жили на первой этаже, и, если она что-то делала, она всегда пела. И люди останавливались возле окна, и однажды некий человек пришел ее уговаривать, что он ее устроит в оперный театр певицей, чтобы она не отказывалась. Ну у нее уже была семья, и она. Конечно, отказалась. Она была красивой, умной, природного ума женщиной, и очень доброжелательной и сердечной.


Вы говорите, что до замужества она практически все время помогала людям, а как она в Киев попала?

С кем-то из братьев и сестер.


А как она с отцом познакомилась?

Кто-то их познакомил.


Расскажите теперь в том же порядке об отце, о его родственниках.


Отец Хаим Пинхусович, родился в семье очень богобоязненного, очень религиозного, и свято верующего и выдерживающего все абсолютно каноны еврея. Я помню, дедушка…


В Киеве он родился?

Отец родился не в Киеве. По-моему, их семья из какого-то местечка Суделково или Сиделково.


А какая область, не знаете?

Не знаю. Может, это ближе к Белоруссии. 


Какого года отец?

Значит, он умер в семидесятом году в возрасте. Родился он в местечке.


А чем дедушка занимался?

К тому времени, когда они жили в Киеве, у дедушки был каой-то небольшой дровяной склад. Он был его владельцем. А папа работал у него приказчиком в этом дровяном складе. На этом основании и дедушка и папа были лишены избирательных прав.


Это было в начале 20-х годов?

Да. Он считаося нэпманом.


До  какого времени он был лишен избирательных прав, папа?

Больше он не обращался ни по какому поводу. Просто папа нигде не мог устроиться на работу. И он работал всю жизнь грузчиком и тачечником.


Это после ликвидации НЭПа?

Да, он работал грузчиком и тачечником. Очень грамотный, хороший, интеллигентный и воспитанный человек, и это была его основная работа. 


Дедушку звали Пинхус? Вы его знали?


Да, я знала дедушку Пинхуса.


А бабушку как звали?

Бабушку звали Рухл, Рахиль.


Вы жили вместе с ними?

Нет, мы не жили вместе с ними. Когда мы родились, мы жили недалеко от них. Они жили на Глубочицком переулке, а мы на углу Артема.


У них квартира была или частный дом?

У них была маленькая квартирка в частном доме.


Вот Вы говорите, что дедушка был очень религиозный. Он соблюдал обряды?


У него толстые тома лежали, в кожу обернутые, еврейские книги. И он все соблюдал, и вокруг него все его дети тоже соблюдали.


А вот расскажите о детях, папиных братьях и сестрах.


Кроме папы, было шестеро сестер. Только сестры. По старшинству. Папе было 77 лет, когда он умер, значит, он родился в 1893 году. Старшая сестра Роза, она старше его года на три была, 1888 года. Она была домохозяйка, была домохозяйкой и воспитывала своих детей.


А кто ее муж был?

Его фамилия была Литвак. Он был служащим. Каким, я не помню. Она жила после войны долго еще. У нее было двое детей – дочка Ася, которая сейчас живет  в Петербурге, у нее уже другая фамилия, по ее мужу, Воробьева она, и сын Толик, он погиб во время войны. Затем сестра Клара, Роза лет на пять старше, а Клара года на три старше отца. У нее было двое детей – дочка Беба и сын Муня.


А фамилии их?

Вайсберг по ее мужу. Муня погиб во время войны, Бебочка умерла после войны. Они все были в эвакуации. Клара умерла сразу после войны. Третья сестра  была Хана. Хана была, может быть, из них наиболее образованная и начитанная, но она была абсолютно глуха. И поэтому она была при сестрах и при папе. Замуж она не выходила, она и не работала. Четвертая сестра была,. Ее звали Песя по паспорту, а в жизни ее звали Лена. Она окончила мединститут, была врачом, и во время войны. Она умерла после войны, сравнительно не очень войны. Замужем она не была, и детей не было у нее. Ее любимый погиб во время войны и она больше ни с кем не встречалась. Следующая была Леля, она же по-еврейски Ента. Она тоже не вышла замуж, поскольку ее жених погиб во время войны. Она работала кондуктором, умерла она раньше других сестер, примеро в 60-х годах.


Это самая младшая сестра?

Нет, самая младшая Оля, по-еврейски Голда. Она была замужем, ее муж тоже погиб во время войны. Ее ребенок погиб во время войны, так же как ребенок дочери моего дяди, во время эвакуации погиб во время войны.


В эвакуации они умерли? 

Нет, в поезде, от болезней. Они были грудничками, и умерли в поезде.


Вы сказали, что сестры были религиозными. А папа ваш тое был религиозным?

Папа был религиозным. Но папа был религиозным по-своему. Поскольку он работал на очень тяжелой работе, он был грузчиком, я уже помню такое. Мы сидели, мы сначала жили на углу Мельникова и Глубочицкой, там, где сейчас завод Артема. Вот у нас была комнатка и кухонька.


Вы там родились в этой квартире?

Я там и родилась. Родители снимали эту квартиру. Там была такая грубка. Печечка такая. Папа сидел над этой печкой и на щепочках сало поджаривал и говорил: “ Бог, если он есть, так он умный и понимает, что при моей работе я без сала обойтись не могу”.  Я это уже помню.


Но вообще он молился, ходил в синагогу?

Молился.


А пост соблюдал?

Соблюдая все праздники, папа не соблюдал пост, потому что ему это было невероятно трудно. Но они не были фанатиками, но они соблюдали все традиции, постольку поскольку, чтобы не ударить в нрязь лицом перед близкими.


А вот вы не помните, в пятницу перед субботой мама зажигала свечи, отмечали как-то субботу?

Нет, я не помню этого. Может быть, но я не помню.


А вы не знаете, когда отец был приказчиком у дедушки, они лучше жили материально, наверное?

Я этого не знаю. 


А вы одна были у родителей?

Нет, еще у меня был брат.


Какого он года?

Он 22 года рождения.


Так ваши родители поженились где-то в 19-м году?


В 19-м году.


И по-видимому, свадьба была настоящая еврейская?

Свадьба была под хупой. 


Вы продолжали жить в этой квартирке маленькой? А что было дальше?

Примерно в 30-м году начал строиться завод Артема и нам предоставили квартиру в каком-то частном доме на улице Дегтяревской. Как раз напротив тюрьмы.  Это тоже был частный дом, там тоже была комната и кухня.


А удобства были во дворе?


Да. Дедушка и бабушка жили недалеко от нас.


Вот вы о бабушке ничего не рассказали, какая она была?

О бабушке трудно что-нибудь рассказать. Она практически ничего не говорила, я никогда не видела ее сидящей. Она все время носилась из кухни в комнату, и наоборот, и все время что-то делала и кого-то кормила.


У нее на голове парик был? Или косынка какая-то?

Я не помню, думаю, что да. При таком дедушке она не могла не соблюдать традиции. При дедушке все молчали. Я помню,  что все ходили тихонько. У него был такой характер. Умер он примерно в 34-35 году.


А бабушка?

А бабушка еще жила некоторое время, умерла она году в 37-38.


А вы не помните, вы на похоронах присутствовали?

Присутствовала.


Расскажите, какие. Наверное, это были еврейские похороны?

Теперь я должна вам сказать, что в свое время после войны, в войну я работала медсестрой в сыпнотифозном госпитале, и заболела сыпным тифом с огромными осложнениями, в том числа и менингоэнцефалит, и отек легких, и газовая гангрена. Но короче говоря, после выздоровления мне абсолютно отшибло память. Все, что было до того, я не помню. Иногда я кое-что вспоминаю. А подробности… Я вот например, не могу вспомнить своих приятелей по двору, с которыми я дружила… Похороны я не помню. Похороны дедушки я помню вот почему – меня поразило обилие религиозных людей со шляпами в талесах. 


А вы знали, что это такое? У папы был талес?

Да, да, и тфиллин у него были.  Я даже помню такое, что моего брата пытались лет с пяти обучать всем еврейским премудростям. Что-то типа хедера.


К вам домой приходил учитель?


Да, приходил ребе. Ему было пять лет, а мне семь. Он засыпал, его уносили. Я кое-что запоминала…


А вас тоже учили?

Меня нет, девочек не учили. Я просто была с ним в одной комнате. Я пыталась ему что-то втолковать, а он говорил, что у него перец в глазах, он хочет спать.


А родители на идиш говорили дома?

На идиш.


То есть отец хотел сделать из мальчика религиозного?

Конечно.


А как звали брата вашего?

Фроим, Фима.


Значит, отец Хаим- Фима, а брат Фроим – Фима. Ну рассказывайте, учеба никак не давалась, вы пошли в обычную школу?


Я пошла в обычную, русскую семилетку, вскоре она стала десятилеткой.


А где эта школа была?

На Лукьяновке тоже, я закончила десять классов. Ее переводили с места на место. Сначала там был такой дом культурных связей с заграницей, такой красивый особнячок.


И до какого года он просуществовал?

По-моему, он и после войны был. Он и сейчас стоит. Это просто был дом какой-то культуры, я не знаю точно, как он назывался. Сначала там была школа, потом ее перевели в другое место, и, наконец, она, 70-я школа, была расположена недалеко от  Первой рабочей, сейчас областная, когда-то еврейская больница. Это была замечательная школа.


А ученики у вас были разных национальностей?

Да, были разных национальностей. Евреев было мало, но отношения между всеми нациями были абсолютно замечательным. Я никакого антисемитизма за время учебы в школе не испытывала ни разу.


А вас тогда звали Чарна или  Женя?


Женя, конечно, я просто не знала, что я Чарна. С учителями были тоже прекрасные отношения. Тем более, что я с первого класса отлично училась, окончила школу с отличием, я была секретарем комсомольской организации школы, меня тыкаои куда только можно, потому что я была победителем всяких олимпиад.


А тогда тоже олимпиадами назывались?

Не олимпиады, соревнования назывались. И даже мой портрет в 37 году висел на площади, такой садик есть против кинотеатра «Русь», этот садик, кстати наша школа и высаживала, и там, значит, было выставка лучших людей города. И, когда я была в 10-м классе, там был и мой портрет. Он был такой красивый, хороший, так мне его хотелось утащить. Но кто-то из поклонников его утащил раньше


А были уже поклонники?

Да, уже были. Это был самый лучший портрет в моей жизни.


Евгения Ефимовна, вы учились в школе, были активной пионеркой, комсомолкой, вот вы отмечали праздники – Первое Мая, Октябрьскую Революцию. 


Да, конечно, в школе. А дома нет. Единственное – мама пекла всегда. Мама пекла и на еврейские, и на русские праздники. Мои товарищи очень любили к нам приходить, мама была очень хлебосольная и любила всех привечать. Особенно там был один мальчик, сын профессора, у которого была вторая мама, и, по-видимому, дома ему тепла не хватало, и он приходил, и от пуза наедался, и еще после войны много раз мне об этом говорил.


Скажите, а вот вы помните 32-33-й год, когда была голодовка?


Ну, это был совершенный кошмар. Мы же жили на Дегтяревской, а начинается она от Лукьяновского базара. И однажды, я помню даже такое, что мама купила что-то только для папы, который очень тяжело работал, и ему нужно был есть хорошо, она купила какие-то котлеты на базаре, из последнего что-то купила и ему скормила, а потом разнесся слух, что эти котлетки были из человечины. И папу рвало целую неделю, он тяжко болел.


А вы видели умирающих, трупы на улицах?

Ну, кошмар, валялись.


А вы как выжили?

Очень тяжело. Мама подрабатывала швеей. 


А вы не помните, в школе вам не давали какое-нибудь питание дополнительное?

Иногда давали, над нами шествовал завод Артема и кабельный завод потом шествовал. Нас приглашали на вечера, и это было такое счастье. Нас приглашали в воинскую часть, которая рядом была расположена, и нас кормили жирным хорошим супом. И это было счастье. В общем, из чего мама делала все, я до сих пор не знаю. Однажды в самое тяжелое время она сделала какие-то вкусные деруны из картофельных лушпаек. Так и жили, как все.


А тетки и дяди, им тоже тяжело жилось?

Всем тяжело жилось и все пытались друг другу помочь. Мама помогала и Бешиве, и тете Хаве, у которой мужа не было, она еще всем помогала. Еому-то пошьет что-то, кому-то сварит. Я помню, что в мои детские годы я все время сидела и подшивала что-то,потому что маме нужно было сдать заказ.


А вообще материально тяжело жили?

Очень тяжело.


Вот вы учились в школе, тогда обращали внимание на то, как одеты, во что.


Да нет, ни в коем случае. Причем, поскольку мама шила, я еще была прилично одета по сравнению с другими. Думали, что я богато живу.


Вот папа, он не роптал на советскую власть за лишения?


Нет, не было у него этого. У него было чувство страха всегда. Чувство страха, это я помню, вот что опять обнаружат, что он бывший непман, опять его в чем-то ущемят.


А вот когда начались аресты 30-х годов, вы помните это?

Это кошмар был, мы же жили напротив тюрьмы. К нам пытались прийти люди. А рядом с нами находилась товарная станция, с которой уходили поезда в ссылку. И в наш палисадничек перед домом набивалось большое количество людей, уоторые умоляли не выгонять их, может, им повезет и они увидят своих близких. Так что это… Но надо вам сказать, что нашим соседом по этажу – первый был подвальный, а второй, так называемый второй этаж, нашим соседом был один из начальников какого-то отдела тюрьмы, Николай Яковлевич Берег, я помню. Жена его была торговкой, дети были очти беспризорными, и мама им немного помогала, поэтому они очень хорошо относились ко мне и брату. И  этот самый Никоалй Яковлевич меня часто заводил в тюрьму в тамошнюю библиотеку, там была замечательная библиотека. Самое большле мое образование – это результат пользования этой библиотекой.


А это библиотека была для сотрудников или для заключенных тоже?

Этого я не помню. 


То есть вы видели даже, как привозили заключенных в тюрьму?

Видела, как привозили в тюрьму, как грузили в вагоны, и видела этих плачущих людей.


И охрана, и собаки были?

Конечно. А этих людей пытались выгонять из наших дворов, и они тогда забивались во все щели в доме.


А вы тогда понимали, что аресты необоснованные?

Не понимала. Я понимала, что это очень жалко, очень огорчительно, но, вероятно, они виноваты.


А родители как к этому относились?

А родители боялись с нами на эту тему говорить, они все понимали.


Ну вот отец, как это время пережил?

Его страх, конечно, усилился. Папа всегда жил под постоянным страхом и чувством вины перед детьми. Кстати, у меня же еще сестра была младшая. Она тридцатого года рождения, Инна ( Нехама), она была больная с детства, у нее была болезнь Дауна. И она очень долго не развивалась, не ходила, не говорила. Как-то ее пытались учить. Она была очень добрым, приятным человеком, но совершенно ничего не могда делать. Прожила она долго, до 65 лет. Она понимала и обращение к ней, пыталась помогать. Жила она с родителями и с братом, потом, когда уже брат женился, она жила с ним, когда умерли родители. Она жила с ним и с его женой, которая ее не очень любила, но я ее опекала всю жизнь.


Так вы сказали, что у отца было чувство вины?


Ему казалось, что он не мог нам дать ни восптания, ни образования, какого ему бы хотелось. Но мы, я и брат, очень хорошо учились.


Вы все жили в одной комнате?

Да, я жила в кухне, у меня был там свой кабинет, а они жили в комнате. 


А из ваших родственников никто не был арестован, может, учителя или соседи по двору?

Ну самые любимые мои два учителя – учитель физкультуры Бенеш, чех, замечательно культурный, уивительо приятный и удивительно интересный человек, который очень многому научил нас – и спортивным каким-то вещам, и человеческому обращению, и прочее – его арестовали и он исчез. Родственников не коснулось. Они были столь мелкого пошиба, что никого не тронули.


Ну расскажите, что было дальше, в каком году вы окончили школу ?

Я окончила школу в 37 году с отличием и поступила в Университет на химический факультет без экзаменов.


Тогда если было отличие не сдавали экзамены?


Не сдавали. И никакого антисемитизма не было. Поскольку я как-то участвовала в городской самодеятельности ( и пела и танцевала, и стихи читала), меня сразу всунули в комитет комсомола. Там же на 3-м курсе учился мой будущий муж, Исаак Петрович. Он был в профкоме отвечающим за культурно-массовую работу. И вот нам пришлось сразу организовывать какой-то вечер к какому-то празднику. Пришлось кого-то как-то уговаривать, кто- то стеснялся, личным примером я показывала, что нужно. Я тоже спела какую-то песенку, Исаак Петрович говорит, что из-за этой песенки в меня влюбился. И с тех пор мы дружили, встречались. Потом у нас организовалась компания, очень прочная, дружная компания, которая встречалась больше всего у моей подруги. Компания была смешанная, должна сказать, что большую ее часть составляли евреи. Я вот сейчас задумалась, не могу объяснить, почему. Те, которые были не городские, деревенские ребята, не евреи, они как-то были более низкого культурного уровня ребята, а те, с которыми мы встречались, ну, в общем, у нас были общие интересы, общие приятели. Мы увлекались книгами.


А куда вы ходили, в театры, в кино?


Ходили в театры, самый любимый был Театр Красной Армии, театр Франка. Театр русской драмы потом образовался, он не сразу был, в середине тридцатых годов. Мы друг друга «угощали», скажем, в день рождения поъодом в театр, или в кино, или книгами.


А в еврейский театр вы ходили?


Еврейский театр был, но мы не ходили в него.


А в кино какие фильмы вы смотрели?

Ну, все, которые тогда шли. Фильмы были советские, зарубежных практически не было. 


Почему я спросила о фильмах. Многие узнали о фашизме, о том, как гитлер поступает с еврейми, из фильма довоенного. Не помните фильм «Профессор Мамлок», не смотрели его? 


Был фильм, смотрели его.


Вы знали о фашизме, о Гитлере?


Мы все знали, понимали, какой это ужас, какой это кошмар. И, пожалуй, когда был пакт Молотова-Риббентропа, я впервые испугалась всерьез.


То есть, именно когда пакт мог успокоить общественность?

Мне почему-то показалось, что это страшно – с ними заключать всякие пакты. Нас все время готовили к тому, что будет война. Кстати, в университете организовали курсы медсестер запаса. И, поскольку я была секретарем комсомольской организации, мне пришлось это дело организовывать. Я сказала девочкам, что надо записываться. Мне сказали – а ты? Я объяснила, что потому и не поступала в медицинский институт, что этого боюсь. И мне пришлось пойти на эти курсы. Это были годичные курсы. Нас учили на полном серъезе. Только я не принимала участия ни в каких практических занятиях – за меня кто-то делал уколы и перевязывал раны. Я же за кого-то сдавала экзамены теоретические.


А были учения какие-нибудь, воздушные тревоги учебные?

Были учения, м, по-моему, в Бабьем Яру были всякие учения университетские. Там мы бросали гранаты, стреляли. Все время готовились к войне. Но все равно война нас застала врасплох. Меня застала война, когда я была на четвертом курсе и наш курс был на практике в городе Рубежном на Донбассе. Там был химкомбинат. Конечно, мы тут же попытались возвратиться домой. Ехали очень долго, а когда приехали, нас тут же, часть людей уже работала на укреплениях, а нас послали на работу в Полтавскую область, село Лемешовка на сельскохозяйственные работы, убирать урожай. Меня с группой девушек отправили на хутор пасынковать табак – отщипывать маленькие листья и оставлять большие. В общем, там мы работали, и, к сожалению, наш ректор тогдашний Гусько был, который находился в центральной усадьбе, почему-то снялся с этого места и ушел с руководящими работниками, в общем он ушел. Он нас оставил – девушек около двадцати человек.


Этот ректор вас просто бросил?

Да, просто бросил. В общем, тогда мне девушки говорят – Ты комсорг, ты или и узнавай, что там. Я пошла и, когда вернулась, сказала, что там никого нет, все ушли на Харьков. Мне говорят – У нас же нет никаких документов. Знаешь что, ты иди на Киев и забери в университете хлебные карточки, документы какие-то, справки о том, кто мы и что мы.


Вы без паспортов были?

Паспорта у нас были, но мы были без всяких академических документов. Уже ввели карточки на сахар, на конфеты, а у нас ничего не было. И я оодна пошла на Киев – попутными поездами, переправилась в Киев. Кстати, моя подружка, очень влюбленная в моего мужа, мне говорила: « Я бы с тобой пошла, но я не могу, я боюсь до смерти». Я сказала, что тоже боюсь.


Вообще удивительно, что они вас одну отправили.


Ну, такого сильного страха еще не было. Хотя каждый кустик казался парашютистом. Я пошла, на попутных поездах я доехала до Киева. Пришла домой –потолок лежит на столе. На столе лежала записка мне.


Уже бомбили Киев, разбомбили ваш дом?

Бомбили вовсю. Дом не разюомюили, а просто от какой-то ударной волны обвалился потолок. Хозяйка сказала, что родители уехали в эвакуацию, что папу мобилизовали и он на товарной станции был грузчиком и работал и поэтому он забрал всех.


Кто уехал?

Отец с матерью и моей сестрой. А брата уже мобилизовали. Он ушел со своим институтом, он учился в Политехническом институте. Сначала они ушли, я не знала, куда. На столе лежала записка, где папа писал, что они будут пытаться пробираться в Фергану, куда после окончания института была назначена на должность врача его сестра. Лена, которая Песя. Я знала, что родители, может быть, в Фергане. Я пошла в Университет. Такой большой двор университетский, и там учились всякие новобранцы, университетские студенты. Которые не попали в армию. Вот, скажем, мой двоюродный брат Толя, его в армию не взяли, потому что у него был выбит глаз рогаткой, но он тренировался вместе со всеми студентами, которые пошли в ополчение в Голосеевский лес. Все они погибли.


И  Толя тоже погиб?


Толя успел возвратиться домой и спрятаться на чердаке, туда его отвел его школьный товарищ, который его же выдал немцам. 


Напомните, чей это сын.


Это сын папиной сестры Розы, самой старшей. Я пошла в университет. Главный дворник университета исполнял обязанности ректора. Он мне выдал на всех эвакуационные листки, он мне выдал карточки на 400 грамм конфет подушечка и еще на что-то, он мне выдал все нужные документы. Я еще успела зайти к своему дяде Зейделю и уговаривала его, чтобы он поехал со мной. Он говорил: « Я не могу. Ты же видишь, как я лежу. Я накрыт только простынями». У него экзема была, все чесалось и тело было вспухшее и гнойное. И вот в таком виде его, как потом рассказывали, вытащили во двор под крики «Жидовская морда».


Вы забрали документы, что было дальше?


Я вернулась к ребятам, сказала им, что киевский университет эвакуирован в Харьков.


Это вы вернулись в село, а как вы туда добрались?

Опять на попутках, это было километрах в 80-ти. В течение полутора дней я вернулась. И мы пошли в Харьков. Но за это время у меня разбились совершенно мои туфи и стала нарывать нога, и идти долго я не могла. На какой-то станции я сказала: « Ребята, вы как хотите, а я буду ждать какого-нибудь поезда». Вы идите, а я подожду. И тут мне моя подружка сказала : « Я умру со страху тут с тобой, я боюсь с тобой оставаться, и не могу идти». Я категорически потребовала, чтобы она ушла. Ну, они ушли, а я осталась одна на ночь, мне было очень страшно. Проезжала какая-то платформа с солдатами и они меня взяли с собой. Так я дошла до Харькова.


Еще один вопрос. Я знаю по предыдущему интервью Вашего мужа, что у Вас была встреча там, как это было?


Это было таким образом. В один из последних дней нашего пребывания в Лемешовке, знаете, пасынкование табака - это огромные такие жерди висят одна над другой и на них подвешиваются листья табака для того, чтобы они сохли. И вот однажды будучи в таком сарае, подвешивая этот самый табак, я услышала вдруг окрик : “ Женя, это я “. Смотрю, Изя стоит. Я спрашиваю, как он здесь очутился. “ Ну вот, нас вели, и я пришел попрощаться. “ А я знаю, что в него страшно влюблена моя подружка Идочка Махагон, я ему говорю, что я его отведу к Идочке и тащу его к ней. Ну встретили мы Идочку. Оа очень обрадовалась, чуть не расплакалась от радости. Я тоже была очень рада. Но все время пыталась оставить его с Идочкой. Покамест он говорит: “ Женя, это же война. Я же пришел попрощаться”. Я говорю, что подумаешь, война, встретимся еще. В общем, такого ощущения, что война и можно друг друга потерять, у меня сначала не было. Только уже потом. Попрощался с нами, ушел, с трудом добрался до своей части. Ну а мы возвращались в Харьков. Приехали в Харьков.


Вы одна приехали?

Нет, я своих встретила. На какой-то станции я их догнала. Я присоединилась к ним и какими-то попутными поездами мы медленно двигались к Харькову и прибыли туда на второй или третий день нашего выхода из Лемешовки. Ну а там пошли в ректорат и с самого начала, там я встретила наших студентов, мы пошли на Холодную гору. А возле нее были всякие мобилизационные пункты. Мы пошли со своими удостоверениями медсестер, чтобы нас взяли на фронт. Потому что, что касается университета, совершенно не ясно было, будут ли занятия. Тем более что уже сказали, что университет в Харькове оставаться не будет, а Киевский и Харьковский бдут эвакуированы в Кызыл-Орду и там будет объединенный украинский университет. Мфы уже знали, что Харьков будет сдан. Киев к тому времени был сдан. Мы пришли на призывные пункты и попросили нас взять в какую-то часть. Нам сказали, что сейчас не до нас, и чтобы мы езжали с университетом. И мы таким образом каждый выбирался собственной компанией. Наша компания была человек из 12-13, была среди нас химичка, брат которой работал на химкомбинате на Донбассе главным инженером. Нам казалось, что до Донбасса немцы не дойдут, что это очень далеко. Она сказала, давайте мы пристроимся там на работу, жить же надо было, за счет чего-то кушать. Покаместь у нас эти деньги за несколько месяцев, нам дали вперед стипендию за летние месяцы. Мы шли в эту Константиновку на Донбассе. Пришли туда, большая наша компания – брат ее, главный инженер завода, мобилизован, ушел на фронт. Его жена с маленьким грудным ребенком, плачет, не знает, что ей делать. Мы ее уговорили уехать к родным. Сами на второй-третий день пошли на всяких товарных вагонах. Таким образом мы примерно две недели путешествовали до Кзыл-Орды. Казахская республика. Даже помню, уже было холодновато, подмерзало. Мы влезли в какой-то вагон и проснулись оттого, что стали подмокать. Оказывается, там везли скот в этом вагоне, и сено, намоченное испражнениями, и мы все были в этом. Мы вылезли возле Энгельса, он уже был пуст, жителей не было, но квартиры стояли пустые.


А Энгельс – это какая республика?

Это была столица республики немцев Поволжья. 


Их всех вывезли?

Их всех вывезли на тех же товарных поездах, я еще потом встречалась в товарных поездах с ними, несчастные, бедные, их вывезли в Казахстан. Я потом, через много лет, будучи на какой-то конференции, видела эти самые поселочки, резко отличавшиеся от юрт казахов – красивые, с какими-то зеркальными вставками в дверях, стены выложены красиво. Их туда вывезли, как только война началась. Мы в этом Энгельсе зашли в пустые квартиры, помылись, переоделись даже, кто во что мог. Поехали дальше на Кзыл-Орду. Приехали мы туда в конце авнуста. Там уже было прохладно – резкоконтинентальный климат. Ночевали мы на вокзале, причем, начали с того, что ужасно утомленные, легли на каменные поиты вокзала. Ночью я проснулась оттого, что увидела, что движется какая-то беловатая лента. И, когда я присмотрелась, я в первый раз это видела, и никогда не могла забыть – это были движущиеся вши. Тогда я всех разбудили, и мы вышли в палисадничек перед вокзалом и там легли. Многие из нас простудились сильно. Одну девочку мы поместили в больницу, потому что у нее была очень высокая температура, это как раз та девочка, брат которой жил в Константиновке, а город Кзыл-Орда от вокзала находился в трех километрах. Мы пошли туда узнавать, что и как, нам сказали, занятия, может быть, начнутся, но не с первого, в где-то с конца сентября, потому что еще не могут приспособить такое количество людей в наш бывший маленький педагогический институт в маленьком заштатном городке.


А общежитие не предложили вам ?

Что вы, какое общежитие! Тогда а решила, я оставила большой шерстяной платок, единственная вещь, которую я взяла из дома, я оставила его девочке, которая заболела, и еще какие-то свои вещи оставила в Кзыл-Орде. А сама решила ехать в Фергану, может, удастся встретиться с родителями. А ребятам сказала, что буду писать на ректорат, знаю ваш адрес. Если начнутся занятия, вы мне пишите в госпиталь на Фергану. Когда я приехала в Фергану, меня моя тетка Лена (Песя) мобилизовала на писание, она тут же писала на организацию каких-то выставок, плакатов. Родители мои жили там же в Фергане. Там же шелкопрядство очень развито. Для того, чтобы разводить эти самые коконы, там такие строили небольшие хибарочки совершенно е их досок даже, а из фанеры. Родители жили втроем с сестрой в такой хибарочке. Где брат. Мы не знали, он еще не подавал о себе никаких сведений. Тетки все жили у Лены, в ее единственной комнатушечке, туда же приехала и вторая тетка,  у которой сын был мобилизован. В общем, все тетки были.там. Мама и папа очень заболели, потому что ночи очень холодные, а дни очень жаркие. Я поняла, что нужно где-то пристраиваться работать. В это время организовывался какой-то новый госпиталь, одним из организаторов был госпиталь, в котором работала тетка, она сказала- хочешь туда поехать. Это станция Кувасай, она не очень далеко от Ферганы, на границе с Афганистаном. Мы поехали туда и стали организовывать госпиталь, когда прибыло распоряжение, чтобы быстренько этот госпиталь в виде санитарного поезда отправить на какую-то станцию. Мы отправились на эту станцию, сестры, еще практически ничего не имеющие. Когда мы подошли к этой станции, поезд разбомбили.


Это было уже в прифронтовой зоне?

Нас отправили к фронту, мы подъехали куда-то в район Харьков. Нас разбомбили и, собрав оставшихся раненых и еще был в порядке паровоз, нас отправили обратно. У меня была слегка, очень легко ранена правая нога. Но когда мы приехали, этот поезд остался поездом, а нас перевели в город Маркелан, это тоже недалеко от Ферганы, и мы развернули его в качестве сыпнотифозного госпиталя для организовывавшейся в Советском Союзе польской армии. Польская армия, в основном, компдектовалась из людей, сидящих в концлагерях и тюрьмах. Почему-то как только они выходили и немного отъедались, они заболевали сыпным тифом. Это был какой-то кошмар. Точно так же как я видела, как вши шли по вокзалу, так же ходили вши  по приемному покою. Приемный покой у нас был на первом этаже. Мы их отмывали и отправляли дальше. Первые уколы за меня делала моя подружка Валя Шульман, чудная девочка, она кончала техникум медицинский.


А вы так и не делали уколы или потом научились?  


Мы все делали. Поначалу мы ничего не делали, я не умела этого делать. Хотя контингент медперсонала госпиталя был такой: у Вали было образование техникума медицинского, который она только кончила, у меня – годичные курсы медсестер, а остальные сестры – семилетка, восьмилетки, девочки, закончившие трехмесячные курсы медсестер. Мы считались там самыми главными сестрами, к нам обращались врачи со самыми сложными вопросами. Валя поначалу всему этому меня научила, но я научилась это делать очень легко, и ко мне хотели все, я замучивалась до ужаса. Так продолжалось месяца два-три, покамест вечером-ночью электричества не было, там был мальчик при госпитале, как бывали при частях. Это был тоже польский мальчик, не военный, не офицер. Мне показалось, что у него сильно поднялась температура, и я говорю Вале – подойдем к нему. Она взяла фонарь и я наклонилась к нему, чтобы сделать укол, так как у него была высоченная температура. И в это время  меня что-ир сильно укусило в лоб. Я сняла вошь, и говорю Вале – все, я готова. Она сказала, что нас же каждый день за ноги они кусают. Но это прямо в лоб. И ровно в последний день инкубационного периода я потеряла сознание, у меня высоченная температура, и у меня тиф с осложнениями – энцефалит, отек легкого, флегмона на той ноге, где было ранение, там делали укол и внесли инфекцию. Ногу мне долюны были отрезать. К моему счастью, к тому времени, как они решали этот вопрос, у них была какая-то комиссия врачей с проверкой этого госпиталя. В комиссию входила моя тетка и какой-то великолепный хирург из Ленинграда, полусумасшедший, поскольку у него погибла вся семья. Она сказала ему – сделайте что-нибудь. Он мне выскреб эту ногу, у меня ничего не осталось, кроме кости, но таким образом я выкарабкалась. Болела я три ли четыре недели, не помню, и месяц я на костыле прыгнула. Я оченб хорошо помню, как проползла фаланга – это паукообразное, страшно ядовитое существо, там было очень много совершенно невероятных пауков, я от нее прыгнула через подоконник на костылях, крича не своим голосом. Каким-то образом это все обошлось. Где-то через два месяца я уже приступила к работе. Сыпнотифозный госпиталь закрылся, все поляки уехали в Иран, их там формировали под управлением генерала Сикорского. А наш госпиталь перепрофилировали на хирургический. Начали прибывать больные, главный врач рассмотрел контингент сестер – Валю сделали старшей седсетрой госпиталя, а меня старшей операционной сестрой, остальные были без образования. Тут начались мои муки. Во-первых, надо было носить больных на колясках, а у меня сил никаких после тифа нету. И, главное, что от запаха гипса и от общей слабости я все время теряла сознание, и научилась под нносилки падать так, чтобы не уронить больного, а упасть, и больного уронить на себя. В общем, так я проработала некоторое время, где-то месяца четыре или пять. И в это время Сталин издал приказ о том, что все студенты должны быть возвращены из армии и народного хозяйства в свои институты для окончания образования для восстановления народного хозяйства. Я получила письмо и предложение из университета вернуться, пришла к начальнику госпиталя и спросила, что делать.Он говорит, что без меня будеи очень трудно. Может, ты сдашь госэкзамены, и вернешься. А я спросила: « А если вас отправят на фронт, вы обещаете сообщить мне и взяит с собой?». Он мне пообещал это. Я поехала в Кзыл-Орду, это было за месяц до Нового, 1943 года. Я быстренько сдала госэкзамены, сделала так называему. Дипломную работа, которая была посвящена получению спирта из отходов риса кзылординского производства, та еще тема! Сделала это дело, одновременно работала в артели, которую организовал профессор химфака, по-моему, получали этот самый спирт. Защитила я диплом с отличием. И вдруг получаю известие, что госпиталь отправляется на фронт и что они будут проезжать Кзыл-Орду в такое-то время в такоц-то день, оформляй документы. Я оформить документы, конечно, не успели, покамест шло письмо и я его получила, они уже через полчаса должны были быть на станции. Я прибежала на станцию и сказала, что если вы меня подождете, если вы задержитесь на три часа, я успею оформить все документы. Когда я вернулась с документами, состава уже не было. Я ужасно огорчилась, ужасно, до сих пор у меня ощущение обиды и большой потери. После этого я еще поработала несколько месяцев в этой самой артели химичексой и получила направление в туркменскую ССР на остров Чиликен на должность начальника Центральной заводской лаборатории химического завода. Это был 43 год. Интересно вот, вам я расскажу о жизни в этой самой Кызыл-Орде. Я вспоминаю такое стихотворение, которое написала студентка харьковской части нашего университета. 

Когда-нибудь, занявшись чаепитьем, мы точно старый-старый анекдот, Припомним нашу бражку в общежитии и сорок третий, памятный нам год.

Мороз такой трескучий, что и будки дворняжей вряд ли нам сыскать,  

И суп-лапша один раз в сутки, который нужно с горем выбивать.

И хлеб, что выделялся понемножку, не успевали вкуса распознать.

На четверых всего две ложки, и на двоих одна кровать.

И темным вечером осенним коптилка на бензиновом ходу, 

И каша с дыней в воскресенье, приправленная дымом на беду,

И Женины романсы вечерами, да, Женя ничего у нас поет.

И тем душещипательней программа, чем больше подвело живот.

Мы перед сном читали Грина, вслух и до ночи –Куприна,

И жизнь текла совсем без грима, без праздничного хмеля и вина.

А с вечеринок, после споров, уходят все трезвы трезвей, 

И чай из бритвенных приборов, и хлеб, что копят много дней.

Когда-нибудь за чаепитием, под абажуром, где светло, как днем,

Мы вспомним нашу бражку в общежитии и дружбу добрым словом помянем.

Так все оно и было. Этим кончается Кзыл-Ордынский период моей жизни и начинается Чиликенский период моей жизни. На чиликен я приехала на баркасе, который вез меня от Красноводска, где находилась основная промышленная база, где находилось оборудование. Я приехала на базу, а оттуда на катере, где меня сразу укачало, мы подъехали к острову, теперь это полуостров. На этом острове яркое содлнце, и такие барханы. Мне показалось, что это снопы. Я спросила, что у них сейчас уборка? Они стали хохотать. На Чиликене было одно саксауловое дерево, на которое водили детей смотреть, что такое дерево. Так все было песок и вода. Очень скоро оказалось, что на иодо-бромном заводе ко мне очень хорошо относятся. Так как там мобилизовали практически всех мужчин-инженеров и вообще инженерного персонала было мало, я должна была заниматься математикой, химией и физикой с теми, кого назначали на должность инженера. А кроме того, мне приходилось выполнять все поручения директора, которые ему приходили в голову  срочно какую-то мазь для заводских целей. Короче говоря, я была на все руки мастер. Ну и, конечно, меня тут же избрали секретарем комсомольской организации завода и я занималась самодеятельностью, чтобы как-то разнообразить наше совершенно унылое существование. 

Долго вы там работали?

Я там работала три года, как должна была по направлению. Меня отпускать категорически не хотели, и , что только ни предлагали  - разные должности. 

Родители ваши в Фергане оставались, когда они вернулись в Киев?
В 46-м году, я еще была на Чиликене.

А с братом была связь?

С братом была связь. Он был на фронте, потом был ранен, очень долго лежал в госпитале, и результатом этого ранения были все его заболевания – диабет, которым он страдал всю жизнь. 

То есть, к тому времени, что вы были на Чиликене связи ваши были восстановлены?

Да.

А вот с вашим мужем будущим была связь. Вы знали, что с ним?
В Харькове я была у его родственников и я знала о том, что его родители едут в Хромпик. И каким-то образом я связалась с его родственниками. В Харькове я узнала, что он находится в госпитале в Баку, и я сказала родственникам, у которых до этого жили его родители, которые ничего о нем не знали, что он находится в Баку, и сказала им, что я не знаю, где я буду. А Изя знал, что моя тетка получила назначение в Фергану. И написала, что я не знаю, где я буду. Изя писал письмо на Фергану. По поводу госпиталя я забыла сказать, что когда я очнулась в госпитале от беяпамятства, у меня была куча писем от всяких друзей и приятелей, в том числе и первое письмо от моего будущего мужа. Он писал – « почему ты ничего не пишешь, я знаю, что ты работаешь в сыпнотифозном госпитале, и мало ли что могло случиться. Мне совершенно все равно, как ты ко мне относишься, но ты, пожалуйста, пиши». В то же самое время от другого парня, которому я в товремя более симпатизировала, было более легомысленое письмо –« Милый Женечек! У нас тут веселая компания», и так далее и т.д., что совершенно меня отрезвило на всю жизнь. 

И вы, в общем-то, отработали три года на Чиликене, зная. Что надо отработать и уехать отсюда?
Да, оставаться я не собиралась, хотя ко мне очень хорошо относились в главке и проверяющие и инспектирующие, уговаривали меня остаться, предлагали всякие должности, но я сказала, что я все равно возвращусь в Киев. Меня не отпускали. И тогда еще один, тоже влюбленный тогда в меня, наш обший приятель, во время войны он был заслуженным партизаном…

Как его фамилия?
Шахновский. Он приехал в Москву, в главк, сказал, что он мой муж и что он завоевал право, чтобы его жена была при нем, и что он просит меня отпустить.

А документов не было?
Тогда вообще не было документов, до войны никто не расписывался, так жили. И он просил, чтобы меня отпустили. По распоряжению главка меня отпустили. Директор, там уже был новый, очень сожалел. Он потом, когда я уже была в Киеве, он мне писал: « Перевожусь в Саки на йодо-бромный завод. Предлагаю должность главного инженера. Обязательно приезжайте, никого другого принимать не буду», Ну, я ему ответила, что, к сожалению, я не могу, что я уже вышла замуж.

За Исаака Петровича?
Да. Я вернулась в Киев в 1946 году. Родители возвратились в Киев за месяц до меня. Наш дом был разбомблен, и они жили на кухне у родственников, у которыйх квартира сохранилась. Это была крошечная кухонька и квартирка, нашпигованная большим количеством родственников. Должна сказать, что на Чиликене не было пресной воды, и вода была только дистилированная, которую мы получали. Мы получали очень ограничнное количество воды. Я, например, совершенно четко жила с 3-4 литрами воды, с тем, что и посуду мыла, т сварить кое-что, мне этого хватало. И когда я приехала в Киев и мне дали ведро теплой воды, чтобы помыться, я успела помыться, постирать свое белье и помыла пол. И еще осталось немного воды. Тетя пришла и спросила, как же тебе хватила? Я говорю, разве можно разливать воду? 

Вы долго жили там у них или получили квартиру?
Какую квартиру! Потом в том же дворе, там частное хозяйство было, там освободилось какое-то совешенно страшное помещение, хибара, доски лежали прямо на земле, одна комнатка. В этой комнатке жили родители очень долго, до тех пор, пока брат, возвратившийся из армии инвалидом, получил квартирку от завода. 

А когда родители умерли?

 Брата не стало в 99 году.


Он работал, когда вернулся?

Он работал инженером, очень хороший крупный инженер на заводе Точэлектроприбор, а потом – реле и автоматики.


А отец не работал уже после войны?

Нет, он немного работал. А в основном, мы ему не разрешали.

Скажите, а как вы встретились с Исааком Петровичем после всех этих перипетий?

Я все время искала работу. С самого начала я понимала, хотя я получила выходное пособие, что нужно искать работу, жить на шее родителей совершенно невозможно. 


Голодно было в Киеве?

Голодно, конечно. Еще были карточки. Нужно было искать работу, и, куда я не обращалась, конечно, мне мешала пятая графа. Уже в послевоенные годы я это очень хорошо почувствовала. Как будто говорят, место есть, а потом говорят, что занято. Ну поскольку меня очень хорошо знали многие наши однокашники, сначала я работала старшим лаборантом на кафедру органической химии силикатного института, который потом стал частью политехнического института. На кафедре был заведующий Исаак полоцкий, он был металловед, а не химик, ему казалось, что я гений. Я у него работала ассистентом, он обычно говорил:" Вот сейчас вам продемонстрируется опыт ( взрыв какого-то газа). Евгения Ефимовна была на фронте, она вам покажет», и уходил. Так как работа мне была не очень интересна, в это время возвратилась академия в Киев. В институте неогранической химии требовались сотрудники. Я попробовала перейти туда и меня приняли вместо Изы Бурштейн младшим научным сотрудником. И тут началось- я почувствовала,  я поработала при превосходных отзывах моего руководителя. Меня вызвал директор и сказал, что меня не могут оформить млашим научным сотрудником. Я сказала, что я уже оформлена. Нет, это временно, - сказал он.  И меня перевели в старшие лаборанты. Это были первые антисемитские штучки – 48-49 год. Выпоняла я работу м.н.с., поэтому в первые же три года  подготовила кандидатскую диссертацию. Но моего руководителя Гринбейна Ефима Яковлевича, который поссорился с директором из-за антисемитизма, сократили. Это был самый разгар антисемитизма. Я перешла в другой отдел- Якова Анатольевича Фиало, тоже еврея, который никак немог меня продвинуть –ему связывали руки. И я подготовила вторую диссертацию на другую тему. И защитили ее , к тому времени у меня было уже двое детей, и защитила ее в 1956 году.


Это когда явный антисемитизм окончился?

Явный окончился как-будто, но он никогда не кончался. После этого деять лет с защищенной кандидатской диссертацией я проработала в должности старшего лаборанта, у меня было огромное количество печатных работ, со мной считались. Мой директор, который ко мне якобы хорошо относился, говорил – Ну Женя, я чувствую, что времена изменятся, потерпи немного. Яколько же мне терпеть. Таким образом я проработала, Юрий Константинович стал директором. У нас появился новый завотделом, который меня впряг во много работ – сделал меня ученым секретарем координационного совета по неорганической химии по Украине, при этом я оставалась старшим лаборантом. Я ему сказала, что на этой должности должен быть старший научный сотрудник, а я старший лаборант. В общем, он добился наконец для меня научной должности. Директор мне сказал – Пришло твое время, но что я ему ответила – Всего лишь прошло 10 лет. Это был в 66-м году, я была научным, потом старшим научным сотрудником. Подготовила 5 кандидатов наук.


Но докторскую вы не защищали?


Докторскую не защищала по глупости.Потому что я первая начала на Украине направление соединения металлов с нуклеиновыми кислотами и некоторыми лекарственными препаратами. Мы были первыми в этом, одними из первых создали лекарства на этой основе, которые отличались совершенно новыми свойствами, с меньшей токсичностью и т.д. Я вам должна сказать, что они же обладали и рострегулирующими свойствами. Моя ученица на основании моих работ защитила докторскую. Я не защищала, мне уже было много лет, и я ждала, что мне предложат. А так как они не говорили, а я не отличалась большой настырностью, так я и не защищала. Все считают меня руководителем этого направления. Я рабьотала до 97-го гда, пыталась внедрить рострегулирующие вещества, они проявляют прекрасные эффекты. Для того, чтобы внедрить, нужны заключения медиков, которые стоят сотни тысяч долларов. Один из препаратов Антраль скоро будет в производстве.


Скажите, а вы были членом партии?

Да, я вступила в партию в 43 году. Но это мне не помогало для того, чтобы я занимала дожность, хотя я была секретарем парторганизаци. Я была рабочая лошадка.


А как вы встретились с мужем после войны?


В 46 году я искала всякую работу. Вот однажды в поисках работы я забрела на заврд “Арсенал”, мне сказали, что там химическая лаборатория, и я туда пошла. И когда я вышла с проходной, я увидела Изю. Мы переписывались, он знал, что я в Киеве. “Изюта, что ты здесь делаешь?» – «Тебя жду». Я спросила, откуда он знает, что я здесь. Оказывается, он приехал, пошел к моим родным и узнал, что ты пошла сюды, пришел сюда и жду тебя.  Где-то через месяц мы поженились.


У Вас была свадьба?


Нет, как таковой не было. Легкая вечеринка, и то. Ей предшествовали драматические события. Его семья жила на кожзаводе. Я переезжала к ним. Несли мою подушку, мои вещи, нас задержал пьяный милиционер, который отвел нас в отделение. Так началась наша семейная жизнь.


Но она сложилась счастливо? Двое детей, работа. Я об этом спрашивать не буду, потому что я это знаю. Спасибо огромное.

